

Conférence de l'EfA

Jeudi 20 mars 2014, 19.00

Salle de conférences de l'EFA, Didotou 6

Abdesselam CHEDDADI

(Institut Universitaire de la Recherche Scientifique – Université Mohamed V)

L'historiographie arabe et la tradition historiographique gréco-byzantine



On a avancé depuis le XIX^e siècle que l'historiographie arabe était une pure création de la culture arabe musulmane, s'enracinant dans la tradition des *ayyām al-'arab* (jours glorieux des Arabes) et répondant à des besoins spécifiques, juridiques et religieux. Les recherches que j'ai menées sur un corpus de textes des deux premiers siècles de l'hégire et sur des témoignages iconographiques m'ont amené à formuler l'hypothèse d'une filiation étroite de la première historiographie arabe avec la tradition gréco-byzantine, lisible tant au niveau formel de l'écriture de l'histoire qu'à ceux des thèmes qu'elle aborde et de la vision du monde et des conceptions théologiques qu'elle véhicule, avec des continuités manifestes, mais aussi d'importantes ruptures. Après avoir exposé les grandes lignes de cette problématique, je présenterai un tableau de l'arrière-plan hellénistique de l'Arabie, encore visible au début du deuxième siècle de l'hégire, et je donnerai des exemples de la continuité de la première historiographie arabe avec l'historiographie byzantine à travers l'analyse de la *Sīra* (Biographie de Muhammad) et d'œuvres appartenant au genre des récits de *futūhāt* (conquêtes militaires).



École française d'Athènes



IURS